

Unos por otros y  
Dios por todos.

# BOLETÍN

DE LA

EL IRIS  
DIARIO CATÓLICO

## FEDERACIÓN DE SINDICATS CATÓLICO AGRARIOS DE MENORCA

Año IV

Ciudadela (Menorca) 29 de Julio de 1922

Núm. 51

### Un bon exemple

No hi ha cap Iglesia o Parroquia antiga que no conti amb una imatge o altar dedicat a San Isidro, Patró principal de tots es llauradors o conredors.

Restos de sa piedad pasada, d'ets antics gremis de pagesos, eran sas Cofradías que hi havia de San Isidro, i quan menos l'honraven es día de sa festa en Misa major, i sermó i procesó en s'imatge, cantant-li es Goixos. Hont encare sa conserva es per dins tota Catalunya i resto de sa Península.

A mols de punts ha acabat ja tot això. Mes providencialment han vingut es nostros Sindicats agrícoles, que sensa deixar ni perdre res de lo que pertany a sa agricultura, s'han declarat publicament catolics, donantne proves de sa seva fé religiosa han anat resucitant tot aquet antigó de piedad de sas generacions pasadas.

Qui no ha sentit contar de que San Isidro visitave es de mati, antes d'anar a fer feine, ses Esglesies de Madrid, i de que es seu senyor va anar a ses terres seves per comprovar lo que li havían dit es vecins qui el criticaven de que no feia res, que tot ho tenía enrera, i es va trobar en que un angel en sa colla anave lleurant es seu camp fent feina i molt ben feta?

Així Deu burla a nes qui es burlian sa virtut i piedad des qui de cor l'adoran i compleixen en totas sas obligacions, axí Deu surt en defensa des just i l'ajuda, quan aquet sofreix per es seu nom i per haverli servit.

#### Es un bon exemple

No tinguen mai recel ni temor de que es vostros treballadors i jornalers siguin faels servidors de Deu i sa seva Llei, al contrari aquesta carac-

terística vos ha de fer donarli mes confiança i mes apreci. Per aixó deia San Isidro a nes seu senyor propietari: «Mirau, si vos semble que per venir jo mes tart a n' es treball, vos hau de perdre de s'auyade, jo vos pagaré, sas perdues, de lo meu, i a judici des vecins.»

Imitau tots es pagesos a nes Llaurador espanyol S. Isidro, en sa seva fe i piedad en vers de Deu, i en lo just en vers des seu senyor.

Pagés qui no tengui ben senseres aquestes dues cualidades no mereix que sa li doni aquet nom de Pagés.

Aprenim tots, pues, d'aquet bon exemple de San Isidro, nostro Patró.

ORFILA, Pbro.

Juriol, 1922.

### Un cultivo interesante

El Doctor Aurelio Carrante, Director de la Cátedra de Agricultura de la provincia de Bari (Italia) con su libro «El Trifoglio Alessandrino» acaba de prestar un apreciable servicio, tanto a sus compatriotas, como a la mayoría de agricultores de los países mediterráneos, entre los cuales se cuenta España.

Habiendo tenido ocasión de verificar numerosos experimentos del cultivo de la forrajera egipcia y seguido los óptimos resultados que con ella se han alcanzado, expresa lo bastante su criterio sobre las utilidades que esta clase de trébol puede prestar a la agricultura, cuya difusión en carece de tal manera, que no titubea en afirmar que de los nuevos cultivos introducidos todos los años en Italia por el Instituto Internacional de Agricultura de Roma, ninguno ha superado ni ha igualado al Trébol Alejandrino, ya que, en



ocho años de cultivo en Italia, se ha generalizado y afianzado de tal modo, que es lícito atribuirle notable importancia y el lugar mas distinguido en el cultivo pratense.

El libro despues de ocuparse de la pradera italiana, contiene un estudio relativo al origen del Bersim, nombre vulgar de Trebol egipcio y a sus caracteres botánicos. Se extiende acerca sus virtudes agronómicas y biológicas en relación a su cultivo; variedades, el papel que desempeña en la agricultura egipcia y de los demás paises; los factores naturales que le favorecen, las condiciones para su cultivo, su asociación con otras plantas, utilización de sus forrajes y valor como alimento y fertilizante, enemigos, importancia de su explotación en la productividad de las haciendas y riqueza que puede proporcionar comparado con las demás leguminosas pratenses.

Dado el interés creciente que la introducción del Bersim despierta en España, y los extraordinarios rendimientos y aplicaciones a que se presta, entendemos que importa sobre manera a nuestros agricultores enterarse de la notabilísima monografía que el profesor italiano dedica a la famosa forrajera, de la cual los mas eminentes agrónomos han emitido juicios tan favorables, que puede anticiparse ya su adopción definitiva como planta pratense y mejorante en todos los predios sometidos a un régimen de cultivo progresivo. Débese en España su introducción al Director de la revista agricola de Barcelona «El Cultivador Moderno», quien facilitará toda clase de datos a quien los solicite.

Por constituir un gran forraje de invierno, con el que el propietario del Llobregat D. Modesto H. Villaescusa ha obtenido en un año mas de 50 mil kilos en verde por hectarea, creemos que constituye la solución al problema ganadero durante las estaciones que no es facil hacerse con alimentos tiernos.

El libro «El Trifoglio Alessandrino» del eminente catedrático de Roma abre nuevos horizontes para la explotación provechosas de muchos terrenos mediante el cultivo de la preciosa forrajera egipcia.

El libro, editado por el Instituto Internacional de Agricultura, de Roma está ilustrado con 41 grabados.

R. FUSELLER, *Agrónomo.*

## MOVIMIENTO SOCIAL AGRARIO

El miércoles día 19, tuvo lugar en Mercadal la Junta mensual reglamentaria, que fué presidida por el Sr. Conde de Torre Saura.

Fuó leida y aprobada el acta de la junta anterior.

El Secretario señor Albertí dió lectura a varios documentos de la Confederación: uno relativo a la candidatura del Sr. Azara, Presidente interino de la Confederación, para el cargo de Vocal del Banco de España; y otro relativo a la Peregrinación espiritual a San Isidro, promovida por la Federación entre sus numerosos asociados, con motivo del Centenario de la Canonización del glorioso Santo, Patrón de los agricultores.

El Consiliario de la Federación, M. I. Sr. Magistral, fué delegado para entenderse directamente con el señor Azara sobre la referida Peregrinación y comunicar a los Sindicatos las disposiciones emanadas de la Confederación relativas al mismo asunto.

Fueron leidas y aprobadas las cuentas del año pasado.

Fueron presentadas las cuentas del Sindicato de Mahón, correspondientes al primer semestre del año en curso, que son muy favorables.

Hablóse con elogio del Sindicato de Alayor, que viene desarrollando muy buena labor.

El señor Secretario leyó la Memoria de la Federación correspondiente al año último, y que publicaremos en el número próximo.

Después de madura discusión, acordóse abrir, por cuenta de la Federación, una tienda en Ferrerías para los socios de aquel Sindicato.

Ha visitado esta Federación y el Sindicato de San Luis el incansable e inteligente P. Dauzá, Consiliario y alma del floreciente Sindicato de Banyoles, de la provincia de Gerona.

Insistimos en la advertencia que hicimos en el último número: los Sindicatos que activen los pedidos de abonos químicos, pues la Federación está para ultimar el contrato de compra con importante fábrica.



La compra en común, como saben ya los socios, es una excelente ventaja para recibir el género de inmejorable calidad.

En el almacén hay existencia de alpargatas de todas clases y números.

### SAN LUIS.

El día 1.º del actual se reunió en las casas Consistoriales la Junta local de Enseñanza a la que asistió nuestro representante señor Orfila, Conciliario.

Para la Junta local del Repartimiento General ha sido nombrado representante el socio don Antonio Sintés, de Torret.

Acordóse efectuar a fin de mes el Balance Semestral por el tenedor de libros de la Federación señor Parpal, a fin de conocer con claridad y exactitud la situación económica del Sindicato.

Se han recibido las imágenes de San José y San Isidro, Patronos del Centro Católico y del Sindicato que serán bendecidos en la fiesta extraordinaria que se celebraría oportunamente en conmemoración del III centenario de la canonización de San Isidro en cuyo día se hará la Entronización solemne del Sagrado Corazón de Jesús.

Ha sido encargado en importante Fabrica de Menorca un escudo Reinaré del S. C. para colocarlo en el remate del frontis de la casa social.

La cosecha de habas ha sido muy mala, la de patatas como pocas veces y la de cereales muy pobre.

A la solemne Procesión del Santísimo Corpus asistieron los socios con Bandera y la Directiva juntamente con la del Centro llevaron las varas del Palio.

Acabadas las obras se colocará en la fachada

del local social del Centro y Sindicato un toldo nuevo para comodidad de los asociados.

## Nuestros Boletines y Revistas

Han celebrado grandiosas asambleas varias Federaciones.

La de Toledo ha sido muy importante y en ella vemos, que su Cooperativa tiene en existencia de generos 180.000 pesetas y su venta anual ha sido de 800.000. La Caja Federal ha prestado varios miles de duros a los Sindicatos como ayuda para comprar algunas fincas.

La de Palencia se ha celebrado en el nuevo y hermoso palacio que ha construido la Federación para su domicilio social, inaugurando el salón teatro, donde tuvieron lugar las sesiones y en el mismo se han trasladado la redacción, administración e imprenta de su periódico «El Día de Palencia».

Terminó la misma con la asistencia de todas las autoridades que presidieron los actos, con un banquete de 192 cubiertos.

La de Avila celebróse en su casa social católica acordando llevar a cabo la consolidación de los Sindicatos y fundarlos en todos los pueblos rurales.

Durante este deben de celebrarla las de Valencia Valladolid y Teruel, sorteando esta entre los Sindicatos asistentes un Arado Aguila con cuerpo de acero.

La de Navarra prepara una gran peregrinación a Javier entre los Sindicatos.

La de Santiago ha inaugurado un gran almacén Cooperativa de Artículos de Consumo, maquinaria, abonos y otras mercaderías.

La de Badajoz ha organizado un grupo de propagandistas para visitar y consolidar la vida de los Sindicatos.

La de la Seo de Urgel dió para los Sindicatos varias conferencias con proyecciones cinematográficas sobre la fertilización y aplicación de los abonos.

La revista de nuestra Confederación dedica parte de ella en el número de Mayo a glosar en bien escritos artículos las virtudes y excelencias de



nuestro Patrón San Isidro, modelo de los agricultores.

Después en cuatro páginas presenta seis fotografías de las diversas dependencias que ocupa la importante sección de Seguros, explicando su mecanismo y funcionamiento, el movimiento habido y los beneficios, que ha dado, pagando en 1921 último 24 siniestros, en Federaciones y Sindicatos que importan la cifra de 44.648 pesetas.

Empieza a publicar algunos de los actos que va a realizar en las fiestas centenarias de S. Isidro organizadas por su Consejo Directivo. Una Peregrinación espiritual y otra corporal al Sepulcro del Santo; un Congreso social agrario en Madrid; colecta de limosnas para ofrecer al santo un objeto recordatorio del Centenario e iniciar un fondo para adquirir un edificio propio, donde instalar en él debidamente la Confederación N. C. A. como Casa del Labrador Católico.



## La conservación de los melones

Se logra mantenerlos largo tiempo frescos y en buen estado, colocándolos en cajones, toneles o vasijas llenos de ceniza tamizada y seca, prefiriendo la que ha sufrido la colada. Las vasijas deben ser de tamaño regular para su fácil manejo.

Al fondo de la vasija elegida se llena de ceniza formando un lecho de 15 a 20 centímetros de espesor, sobre el que se van disponiendo hileras de melones que dejan entre sí y las paredes de la vasija, un espacio de 4 centímetros. Sobre este lecho de melones se pone otro de ceniza de 8 a 10 centímetros. Después de rellenar los intermedios vacíos se dejan los frutos, y encima otro de melones, concluyendo por una capa de ceniza de 10 centímetros.

A falta de ceniza, se puede emplear arena fría, salvado o serrín, aunque estas dos últimas materias están expuestas a recalentarse y dejar penetrar aire.

Cuando se saca un melón, debe rellenarse el hueco con arena o ceniza, según la materia empleada.

**En todos tus actos y palabras procura honrar al Sindicato y te honrarás a ti mismo.**

**El buen socio mira al Sindicato como su farmacia, pues, para todos sus males tiene remedios.**



## ESTADISTICA DE LA OBRA

No hay organización social que no tenga formada su estadística. Si son los bolchevistas, ellos saben con todo detalle el número de adeptos con que cuentan en todas las partes del mundo. Si son los socialistas, con suma frecuencia hacen el recuento de sus huestes. Si es la Confederación Católica Obrera de España, ella impone a todas sus sociedades confederadas la obligación de darle cuenta cada trimestre de las altas y bajas en las listas de socios. Solo la Confederación Nacional Católica Agraria no sabe cual es el número exacto de los afiliados a su Obra por carecer de estadística completa.

Esta reforma es de suma necesidad y se impone.

Hemos mandado a todos los Sindicatos hojas impresas para que certifiquen en ellas cual es el número de sus socios en la actualidad.

Hacemos incapié en este asunto por considerarlo de gran interés,

Seguramente así lo considerarán también los Sindicatos y esperamos muy confiados que no tardarán en enviarnos la certificación pedida.



## Ofertas y demandas

Hazte cargo de que *vendes* cuando *compras*, y de que *compras* cuando *vendes*, y así venderás y comprarás según justicia.

(S. FRANCISCO DE SALES.)

El Sindicato de S. Luis ofrece sobresada y butifarra del país completamente curadas.

(La inserción en esta sección es del todo gratuita para los Sindicatos y sus socios.)